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会期日程は、決定次第ホームページに掲載します。
詳しくは、議会事務局（TEL. O98-850-0025）
までお問い合わせください。
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新車・中古車販売！全メーカー取り扱い　ローン・リースOK！

車のことなら私たちにおまかせください！ 
私たちはお客様の安心・安全なカーライフのために、車に関するあらゆるご相談にお応えします。
これからも信頼されるカーアドバイザーであるよう、技術力とサービスの向上を目指してまいります。

自動車の事ならなんでも、 軽自動車から大型車両まで… 車検・鈑金塗装のトータルサポート。

〒901-0231　沖縄県豊見城市字我那覇506番地 
TEL.098-850-2233(代)　FAX.098-850-3506  

㈲仲村自動車整備工場
民 間 車 検 場  　 沖 指 第 5 2 号   認 証 8 4 9

スカイウェルネススポーツ様
1／ 2広告　制作中
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常任委員会行政視察レポート
　常任委員会では、議案等の審査だけでなく、所管事務に関する調査・研究も行っ
ております。
　今後の委員会活動に役立てるために、所管事務における行政視察を行いました。

総務財政
常任委員会

教育民生
常任委員会

経済建設
常任委員会

令和５年９月定例会　とみぐすく市議会だより ●vol.2042

山口県山口市

福岡県古賀市

福岡県大野城市

栃木県佐野市

戸吹クリーンセンター
（東京都八王子市）

特定非営利活動法人ドリームタウン
「ななテラス」（東京都板橋区）

福岡県直方市

福岡県小郡市

佐世保中央公園（長崎県佐世保市）



○桜町地区市街地再開発事業（複合商業施設「サクラマチクマモト」）について（熊本県熊本市「サクラマチクマモト」）
　�　豊見城市は、豊見城総合公園を中心とするエリアにおいて、「（仮称）豊見城市スポーツ拠点エリア構想」の策定に
着手し、健康とスポーツにおけるまちづくりの展開を予定し、民間活力の活用を念頭におく「森（むい）の風（か
じ）テラス構想」について、「（仮称）豊見城市スポーツ拠点エリア構想」と一体で構想策定を進めています。複合施設�
の状況や民間活力等について、説明者等を交え視察を行った。

○GXの推進、脱炭素カーボンニュートラルの取組み（ゼロカーボンシティ宣言）について（山口県山口市）
　�　国において「2050年カーボンニュートラル、脱炭素社会の実現を目指す」ことが表明されたことを契機に脱炭素社会を目
指す機運が高まっており、環境省において、自治体が「ゼロカーボンシティ」を宣言し、国内外へ発信する取組みを推進し
ています。山口市での脱炭素の取組みや脱炭素先行地域について、説明者等を交え視察を行った。

○ふるさと納税自動販売機の運用について（福岡県古賀市）
　�　高速道路サービスエリア、パーキングエリアでのふるさと納税自動販売機の導入は全国初となる古賀市。導入に至った経
緯やメリット・課題等について、説明者等を交え視察を行った。

○少年消防クラブ、消防団の取組みについて（福岡県大野城市）
　�　少年消防クラブは、豊見城市で未設置であり、あまり認知されていない。子どもたちが少年消防クラブに所属することで、
災害、防災について学ぶ貴重な機会であるとともに、未来の地域の防災リーダーとしての意識を高め、消防士や消防団を目
指すきっかけになるという観点からも非常に重要な意義を持っていると認識している。少年消防クラブや消防団の取組みに
ついて、説明者等を交え視察を行なった。

〇資格試験等受験料助成事業について（栃木県佐野市）
　�　中高生や大学生、社会に出た後に学び直しのため、学生になった市民を対象に、全ての国家資格やTOEIC（トイック）等
の受験料を合否に関わらず全額助成する取組みについて、説明者等を交え視察を行った。

〇図書館、芸術文化ホール、生涯学習センター、屋内こども広場等について（神奈川県大和市「文化創造拠点シリウス」）
　�　施設のどの場所でも本が読める図書館をベースに1,000人収容のメインホール、遊具が充実したちびっこ広場、市民交流フ
ロア、健康器具の設置、調理室、カフェ等、老若男女問わず、それぞれの目的に合った場所を提供している。各施設の融合・
連携を図ろうと、運営には指定管理者制度を導入しており、事業の取組みについて、説明者等を交え視察を行った。

〇循環型都市の実現　ごみ減量の取組みについて（東京都八王子市「戸吹クリーンセンター」）
　�　ごみ減量化・リサイクルの取組みにより埋立処分量ゼロを達成している。また、焼却灰のエコセメント化（資源化）、発電
した電力を公共施設へ送電など循環型社会の実現に向けた取組みについて、説明者等を交え視察を行った。

〇�地域交流拠点、障がい者就労、保育給食等について（東京都板橋区（特定非営利活動法人ドリームタウン）「レ
ストラン＆地域交流スペースななテラス」）

　�　就労継続支援Ｂ型事業所（障がい者就労）として運営している地域食堂で、保育園の給食やサービス付き高齢者住宅への
食事を提供している。イベント等を開催したり、子どもから高齢者まで支援できる地域交流拠点となっており、事業を検討
した経緯や運営形態について、説明者等を交え視察を行った。

〇スマート農業について（福岡県直方市）
　　AI・IoT基盤などの先進技術を活用した農作業自動化プロジェクト等の取組みについて、説明者等を交え視察を行った。

〇コミュニティバス及びおごおり相乗りタクシーについて（福岡県小郡市）
　�　コミュニティバスの運用状況や相乗りタクシー及びAIを活用したオンデマンドタクシー実証実験等の取組みについて、説
明者等を交え視察を行った。

〇Park-PFIについて（長崎県佐世保市）
　�　既存の佐世保中央公園をPFI（BTO方式）＋Park-PFIを併用し、リニューアルしている。導入に至った経緯や課題等につ
いて、説明者等を交え視察を行った。

〇農福連携について（福岡県筑紫野市「一般社団法人　オーガニックパパユニティ」）
　�　野菜の有機栽培と障がい者福祉サービスの連携を長年行っている団体に、持続的に運営を続けていく仕組みづくり等につ
いて、説明者等を交え視察を行った。

総務財政常任委員会 期間：令和５年10月23日～10月25日

教育民生常任委員会 期間：令和５年11月６日～11月８日

経済建設常任委員会 期間：令和５年11月13日～11月15日
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令和５年
９月定例会 一般質問 市政を問う

※�一般質問とは、議員が市の行財政全般にわたり、事務の執行状況や将来に対する方針を聞き、疑問点について市長の見解を求めるもの。
　本市議会の質問時間は、答弁時間を含み１人42分以内です。

頁 質問議員 質　問　事　項

10 波
なみ

平
ひら

 邦
くに

孝
たか

（城の風）

・スポーツ振興について
・教育行政について
・保育行政について
・農業・漁業振興について

11

宮
みや

城
ぎ

 恵
めぐみ

（公明党）

・教育行政について
・�市長公約に掲げる全天候型室内公園整備等について
・豊見城団地の安全整備について
・安心・安全な街づくりについて
・市民の生活を守る為にできることについて
・保育行政について

宜
ぎ

保
ぼ

 龍
りゅう

平
へい

（城の風）

・フッ化物洗口について
・災害復旧について
・フードロスについて

12

真
ま

栄
え

里
さと

 保
たもつ

（日本共産党）

・災害避難について
・窓口業務委託職員について
・教職員の働き方改革について
・公共施設のLED化について
・自衛隊について
・水道の漏水について
・公立学校浸水対策について

赤
あか

嶺
みね

 吉
よし

信
のぶ

（城の風）

・学校給食センターの建物について
・道路行政について
・公営墓地について
・生活環境行政について

13

大
おお

田
た

 正
まさ

樹
き

（城の風）

・市民の健康状況について
・保育行政について
・令和６年度予算について

高
たか

山
やま

 美
み

雪
ゆき

（日本共産党）

・学校給食について
・瀬長島の観光振興について
・農業振興について
・下原雨水幹線事業について
・市道191号線及び当該沿線の整備について

14

瀬
せ

長
なが

 宏
ひろし

（日本共産党）

・パワハラ防止条例制定について
・南斎場の利用について
・30人以下学級について
・市育英会の運用改善について
・全国青年市長会参加について

楚
そ

南
なん

 留
る

美
み

（城の風）

・教育行政について
・福祉行政について
・行政改革について
・スポーツ振興について

15 新
あら

垣
かき

 繁
しげ

人
と

（城の風）

・教育行政について
・公園整備について
・道路行政について
・公務員像（全体の奉仕者）について
・与根体育施設について
・民間活力の導入について

頁 質問議員 質　問　事　項

5

宜
ぎ

保
ぼ

 安
やす

孝
たか

（城の風）

・自衛隊について
・公私連携認定こども園について
・火葬場について
・夜間救急について
・台風６号について
・障がい者雇用について

大
おお

田
た

 善
よし

裕
ひろ

（城の風）
・農業行政について
・環境行政について

6

仲
なか

田
だ

 政
まさ

美
み

（公明党）

・安全・安心のまちづくりについて
・防災対策について
・児童福祉について
・モノレール延伸について
・地球温暖化防止対策について

川
かわ

満
みつ

 玄
げん

治
じ

（城の風）

・教育行政について
・給食センターの建て替えについてに
・環境行政について
・防災行政について

7

新
あら

垣
かき

 龍
りゅう

治
じ

（日本共産党）
・福祉行政について
・基金について

新
あら

垣
かき

 亜
あ

矢
や

子
こ

（城の風）

・脱炭素社会の構築について
・防災について
・保育行政について
・更生保護について

8

長
なが

嶺
みね

 吉
よし

起
き

（城の風）

・教育行政について
・保育行政について
・子育て支援について
・防災行政について

要
かなめ

 正
しょう

悟
ご

（粋和会）

・スクールロイヤーについて
・地域懇談会・各種団体懇談会について
・豊崎中学校建設工事の進捗状況について
・市道21号線と県道東風平豊見城線の接続について
・森の風テラス構想の進捗状況について
・ネーミングライツについて

9

瀬
せ

長
なが

 恒
つね

雄
お

（日本共産党）
・台風第６号による被害状況とその復旧等について
・与根体育施設について

伊
い

敷
しき

 光
ま

寿
こと

（粋和会）

・台風被害について
・教育行政について
・自治会について
・防災対策及び自主防災組織について

10 吉
よし

濱
はま

 智
とも

也
や

（会派所属なし）

・市民生活を支える仕組みについて
・未来への投資について
・市民生活環境について
・広がる市民生活について
・スポーツ振興について
・災害対策について
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一 般 質 問

自衛隊と本市の連携について
冷静に考えてみた

自衛隊の日々の活動について

質問　自衛隊の日々の活動について本市の考え方を伺う。
総務企画部長　国の防衛、災害派遣、国際平和協力活動、警
戒監視活動、特に沖縄県内においては多くの不発弾処理に対
応していただいています。国民の安全と財産を守り、防災行
政を推進していく上で必要不可欠であると考えています。

自衛隊が豊見城ハーリー大会にて約90名を救助！！

質問　今年７月２３日に行われた豊見城ハーリー大会で自衛隊
の方も本営、レスキューでも参加しました。転覆したハーリー
船の数、そこで救助された人数を伺う。
総務企画部長　今回のハーリー大会では、８０チームが出場し
ており、そのうち５チームのハーリー船が転覆しました。１
艇当たり基本1８人が乗船していますので、５艇で約9０人の
方が救助されたと認識しています。
質問　市内の自衛隊募集相談員の人数と業務内容を伺う。
総務企画部長　本市における募集相談員は７名。業務内容と
しては、自衛官志望者への相談対応。自衛官の職務内容など

の情報提供のほか、地域と自衛隊の架け橋を担う業務内容と
なっています。
質問　私も含めてこのメンバーです。毎年任命式があり、山
川前市長のときもありました。市民課で自衛官募集業務に関
する住民基本台帳の一部の写しの閲覧を行っているが、違法
か、適法か伺う。
市民部長　適正な事務処理を行っており、適法です。

公私連携認定こども園の賃料無償化を再度求める

質問　前議会でも提案した賃料値下げについて、年内には見
直しを決定していただきたい。見解について伺う。
こども未来部長　遅くても年内には確定する必要がある。

火葬待ちが長引く事態を早期に解決せよ

質問　増炉計画について伺う。
市民部長　南斎場に確認したところ、火葬炉増設の検討は令
和６年度となっていますが、前倒しして令和５年度より２炉
増設計画を推進したいとのことです。

城の風
宜保　安孝

西部地域の「農振除外」は次なる 
成長への足掛かりを築く

選択肢が広がる土地活用で地域に彩りをもたらす

質問　県道東風平豊見城線沿道（エコシティとはしな東口～
翁長南交差点区間）の農用地区域は、今後土地改良事業（農
業用水や区画整理などの農業土木）を実施する考えがあるか、
見解を伺います。
経済建設部長　ご質問の区域については、今後県道東風平豊
見城線の開通に伴い、土地の高度利用が図られることが見込
まれ、農用地以外の土地活用の可能性もあることから、現時
点で土地改良事業導入の予定はありません。
質問　県道東風平豊見城線沿道（エコシティとはしな東口～
翁長南交差点区間）の農用地区域を農業振興地域から除外す
ることを検討すべきだと考えるが、見解を伺います。
経済建設部長　農業振興地域とは、総合的に農業の振興を図
ることが必要であると認められる地域で、沖縄県知事により
指定された地域を言います。当該地域のうち、おおむね1０年
以上にわたり農業上の利用を確保すべき土地を農用地区域と
言い、市が策定する農業振興地域整備計画に定められていま
す。当整備計画については、おおむね５年ごとに実施する基

礎調査の結果、または経済事情、その他情勢の変化により、
農用地区域への編入、除外の必要が生じた場合に変更できる
とされており、変更に当たっては沖縄県と厳正に協議を重ね
た上で知事の同意を得る必要があります。ご質問の区域につ
きましては、先ほども答弁したとおり、今後県道東風平豊見
城線の開通により高度利用が図られる見込みがある地域と認
識しています。当該地区を農用地区域から除外し、農用地以
外の用途に供する場合、法に定める６つの要件を全て満たす
必要があることから、今後市の上位計画及び社会情勢の変化
等を鑑みつつ、各要件を満たす状況となった場合に、計画の
見直し等について検討したいと考えています。
副市長　8月３1日に東風平豊見城線沿線の地権者と意見交換
を行ったが、将来的には農用地以外の土地利用をしたいとい
う意向でした。市の考えとして、将来的に農地として残すよ
うなエリアではなく、有効利用、高度利用を図るエリアだと
いうことを説明しました。今後は、市としてもその様な認識
で取り組んでいきたいと考えています。

城の風
大田　善裕
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一 般 質 問

城の風
川満　玄治

住みよい、安心・安全な
まちづくりを！

質問　字座安地内にある文化財イシマシモー（三本松跡）付
近の側溝・桝には蓋がなく、子どもたちの転落防止や車の脱
輪防止として、グレーチングや転落防止柵を求める声がある
が見解を伺う。
経済建設部長　イシマシモー前の道路は、農業用水路と道路
との間に5０cm程度の段差があり、安全対策が施されていな
いことが確認できた。ガードレールでの対応を検討し、水路
部分の桝も鉄板等で蓋をして安全対策に努めたい。
質問　伊良波小・中学校の正門の裏手に当たる字伊良波の拝
所前階段は通学路として利用されている。4ヵ所ほど防犯灯
が設置されていると思われるが、部活帰りの児童生徒の安全・
安心の確保に増設を求める声があるが見解を伺う。
教育部長　追加設置に向けて調整を行っていく。
質問　ゆたか小学校の通学路、字豊見城7０5ー３番地付近の
道路は県道7号線への抜け道となっているため、朝夕はス
ピードを上げた車の往来が激しい。スピード抑制のための道
路表示やハンプ等設置を求める声があるが見解を伺う。
経済建設部長　児童生徒の安全確保はもとより、地域の安全
確保の観点から、勢理客橋中央付近への設置を考えている。

質問　字名嘉地1３番地付近の交差点のカーブミラーは台風
で破損。坂道で見通しも悪く危険であるため改修を求める。
経済建設部長　現在専門業者に発注準備中、随時発注を行う。
質問　防災と福祉の連携で、実効性のある個別避難計画のモ
デル事業として、団地等で取組む考えはないか伺う。
福祉健康部長　ハザードマップで危険な区域に指定されてい
る地区ごとに取組みを進め、個別避難計画策定に努める。
質問　モノレール延伸は時間がかかる計画と思う。年齢や運
転免許の有無に関わらず誰もが安心・安全に利用できる公共
交通が必要と考える。第５次豊見城市総合計画に「誰もが使
いやすい公共交通ネットワークの形成、過度な自動車依存か
らの脱却を図る」とある。本市の公共交通関連の施策を伺う。
都市計画課参事　タクシー割引を利用した需要調査を行い、
本市に適したラストワンマイル交通の在り方を検討する。
質問　災害時に備えた、風力と太陽光の自然エネルギーを活
用した充電ステーションを設置する考えはないか伺う。
総務企画部長　今後購入費用やランニングコスト、国の補助
金等を調査研究したい。
その他の質問／母子生活支援施設設置／児童館設置について

公明党
仲田　政美

障がい児を持つ保護者の居場所づくりの
担当部はこども未来部で！！

障がい児を持つ保護者への支援について

質問　本市の取組みについて伺う。
福祉健康部長　障がい者や家族等の相談に応じる基幹相談支
援センターの機能強化を図り、保護者に対して、障がいの特
性やニーズに合った障がい福祉サービス、社会資源の情報提
供を行っています。
質問　市が主催する障がい児を持つ保護者同志の集まり、意
見交換ができる環境が必要と思うが、市の考えを伺う。
福祉健康部長　現時点において障がい長寿課で保護者同志の
集まり等は実施していません。
質問　市で親の会の集い等の周知の強化を図って欲しい。
福祉健康部長　今後は広報紙やホームページ、公式ＬＩＮＥ、
フェイスブック等で親の会やその他障がい児支援に係る情報
について広く市民に周知ができるよう支援に取り組みます。
質問　障がい児を持つ保護者に対する支援は子育て支援と考
える。ＳＤＧｓの観点からも障がい児を区別するのは良くな
い。障がい児の保護者のニーズにより適切な支援を提供する
には、こども未来部が担当部署だと思うが市の見解を伺う。

こども未来部長　意見を参考に適宜適切に判断します。

不登校児童の対応について

質問　国の補助金等を利用し不登校の児童生徒をサポートする
校内教育支援センターを新たに設置する考えがないか伺う。
教育部長　情報収集に努め、不登校対策の一つとして取り組
めるか、積極的に検討していきたいと考えています。
質問　次年度の国の補助予算は５億円との事です。予算確保
面でハードルが高いと思うが市の見解を伺う。
教育部長　概要が判明し、市が獲得可能な補助金の場合は、
積極的に検討したいと思います。

民間活力を利用した学校給食センターの建て替えについて

質問　ＰＦＩ事業を本市で行う考えはないか伺う。
教育部長　ＰＦＩ事業は日本各地や県内でも確認できている
為、本市でも十分その可能性はあると思う。
質問　市が直接給食センターの建て替えをすると本市の財政
運営上に影響はないか伺う。
総務企画部長　将来の財政運営上に一定の影響はあると思う。
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一 般 質 問

在宅療養難病者・医療的ケア児の 
非常時の電源確保を

電源確保が命・健康に直結

質問　台風６号は、８月１日から約１週間、二度にわたり沖
縄本島を暴風域に、最大で県内全世帯の３割が停電した。医
療的ケア児の電源確保について報道されました。医療ケアに
必要な機器類は、主に人工呼吸器、加湿器、酸素濃縮器、吸
引機、パルスオキシメーター、経腸栄養ポンプなど様々。体
温の調整のためのクーラーや扇風機等も重要で電源の確保が
命や健康に直結するため当事者もいつ停電になるのか不安だ
と話します。日頃からの備えとして、日常生活用具の給付に
発電機や蓄電池などの追加が必要だと思うが見解を伺う。
福祉健康部長　非常時に使用する発電機等が日常生活用具の
給付の対象として適切であるのかも含めて検討が必要。今後
他市の状況や動向等を踏まえながら、適切に対応したい。

県内では、宮古島市と国頭村が日常生活用具の給付に
発電機を追加。台風リスクの高い沖縄では必要

質問　県内では、宮古島市が発電機について、上限1０万円の
購入補助。国頭村が蓄電池の給付を上限６万円で実施。県内

ではまだ少数だが、県外では東 
京都の市区、札幌市、千葉市、
神奈川市など、多くの自治体が
非常用電源を日常生活用具の種
目に追加して、対策を取ってい
る。気象庁の台風統計で地方ご
との台風接近数の平均値があり
沖縄地方が年間7.7回、次いで
伊豆小笠原諸島5.4回、奄美地
方4.３回、九州南部３.9回と沖縄地方が圧倒的に台風の影響を
受け、台風による停電のリスクが高いということが示されて
いる。当事者に対して聞き取りやアンケート、懇談の場を設
け、意見を拾い上げ、前向きに議論を進めていただきたいが
再度見解を伺う。
福祉健康部長　日常用具としての非常用電源の追加に関して
は、検討していくことが必要だと思います。今後、市部福祉
業務連絡協議会で、議題として意見交換を行い、他市の動向
を注視していきたいと考えています。
その他の質問／個別避難計画について／ふるさと納税関連

日本共産党
新垣　龍治

脱炭素先行地域の交付金限度額は
50億円！取りに行くべきでは

質問　環境省は２０３０年度までにカーボンニュートラルの実
現を目指すと同時に、地域の魅力と暮らしの質を向上させる
脱炭素先行地域を募集している。交付金限度額は5０億円、第
５回募集は令和６年２月頃予定されているが、本市がエント
リーするならば準備期間はどのくらい必要なのか伺います。
市民部長　まず豊見城市地域温暖化防止実行計画区域施策編
の策定が必要と考え、令和６年２月のエントリーは現段階で
は厳しい。２年以上の準備期間が必要と考えます。
質問　この取組みは脱炭素先行地域にならなくても、別予算
でやらなければいけないこと。先行地域に選考されれば5０億
円の交付金で様々な事業を実施できる可能性があるのに、エ
ントリーが厳しいと判断するのは本当にもったいないこと。
令和３年３月に策定された第５次総合計画には、「豊見城市
地球温暖化防止実行計画に基づいて、市としての取組みを実
施していくとともに、民間事業者の協力を得ながら、区域施
策編の計画策定も検討する」とある。２年以上前に準備して
エントリーするタイミングはあったのではないか。第５次総
合計画を作った山川前市長が先を見据えて、区域施策編の計
画策定をしていれば5０億円を取りに行けたと悔やまれる。諦

めずに脱炭素先行地域の募集にエントリーして5０億円をつ
かみにいくべきだと思うが、徳元市長の見解を伺います。
市長　5０億円を取りにいくには超えるべきハードルが幾つ
もある。この脱炭素先行地域のエントリーがいつまで続くか
見通しはないが、いずれにしても脱炭素に関してはやらなけ
ればいけない。選考されなくても、その先を見据えた上で豊
見城市の対策、計画を前に進めていきたいと考えている。

その他の質問／台風６号による停電、断水、食料品不足が長
期に及んだことについて／避難所の停電対策に本市公用車の
ハイブリッドカーを活用した給電について／フリー保育士・
ベビーシッターを活用した保育士の環境整備と人件費補助に
ついて／更生保護「再犯防止推進計画の策定」について

城の風
新垣　亜矢子
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2030年までにモデルケースとなる全国100カ所の先行地域を定めることになっています
「図：環境省脱炭素ポータルホームページより引用」



一 般 質 問

城の風
長嶺　吉起家庭教育・社会教育・学校教育の

三位一体で子供達の豊かな成長へ
質問　フッ化物洗口や金融教育はとても大切な事で、本市が
県内の中でも率先して進める事は大変嬉しく思いますが、昨
今の学校教育現場における教職員の多忙化に、拍車をかけて
いるのが本来は各家庭で行う家庭教育や、地域の大人がみん
なで子供達を見守る社会教育と呼ばれる部分。それらの衰退
が招いた学校に対する教育の押しつけが原因だと感じます。
昔とは違い、協調性を求める事より個性を生かす事へと変化
する世の中において、その対応に追われる教育現場。個性を
生かすことはとても大切なことではありますが、集団生活の
中において、その個性は特性だと捉えられ、分類されること
が目立ち、特別支援学級は増加の一途をたどり、これからもっ
と増え続けると言われています。そこに対する支援はもはや
学校、行政のできることには限界があり、このままだと学校
教育現場そのものの崩壊を招きかねません。いま一度保護者
の皆様にもこの現状を知っていただき、子供達の心と体の変
化に対する合理的配慮を学び、同時に自己肯定感を育むこと
で親子の絆も深めながら、家庭教育を楽しんでいけるよう、
学校や行政がそのきっかけを与えていく事も必要だと思いま
す。フッ化物洗口や金融教育も、そのきっかけの一つとなる

ことに期待をしています。沖縄県は1２歳児虫歯有病率が16年
連続のワーストで、早期改善が必要です。市内小学校でフッ
化物洗口を導入するに当たり、課題は何か伺います。
教育部長　今年度は、市内小学校の１年生を対象に、1０月か
ら実施できる様、学校と調整を行う予定です。課題について
は、事業実施に伴う学校現場の負担と安全性についての懸念
を感じる保護者がいる事、継続する為の予算措置等が課題で
あると理解しているところです。
質問　市内中学校で授業の一環として導入する金融教育につ
いてどんな内容で進めていくのか考えを伺います。
教育部長　市内中学校で導入する金融教育は、沖縄総合事務
局と沖縄県金融広報委員会に協力して頂き、９月下旬に市内
３中学校の３年生、全２３学級で授業を行う予定です。内容に
ついては、ライフプランニングとしての自分の将来の暮らし
方を考え、その為に必要なお金と、準備の方法として家計管
理、財産形成等を学び、また併せて、昨今問題になっている
金融トラブルに遭わないような対処法等を学ぶ内容です。
その他の質問／教育行政について／保育行政について／子育
て支援について／防災行政について

スクールロイヤーで、今後教職員の負担
軽減となるよう大きく期待しています

スクールロイヤーについて

質問　日本弁護士連合会は子どもの最善の利益の観点から学
校の相談相手として、継続的に助言する弁護士をスクールロ
イヤーと定義しており、今後教職員の負担軽減となるよう期
待しています。スクールロイヤーの役割として、いじめや虐
待などの問題に法的観点から助言をするとの事ですが、不登
校児やヤングケアラーの対応もするのか伺う。
教育部長　不登校児、ヤングケアラーの対応については、学
校への法律助言指導等、スクールロイヤーの業務の範囲内の
案件であれば対応は可能と考えています。また、内容によっ
て各関係機関と密に連携を取りながら対応を進める必要があ
り、現時点でそういう体制が整っているのでその中で対応し
ていきます。
質問　保護者からの相談依頼にも対応するのか伺う。
教育部長　基本的には多様な相談が寄せられると予想してお
り、保護者からの相談もあると思います。案件に応じて広く
解釈しながら活用できないか、対応していきます。
質問　教職員から体罰があった場合にも対応するのか伺う。

教育部長　教職員からの体罰等についても、案件に応じて校
長を中心として対応し、それで対応が足りなければ、教育委
員会としても、全体として体罰が起こらない環境づくりに取
組んでいきます。
質問　緊急を要するケースから優先して対応するのか伺う。
教育部長　案件に応じて、ある程度優先度をつけ対応してい
きます。ただ、緊急を要するものに関しては、それに関わら
ず早急に対応できる体制で臨みたいと思います。

地域懇談会・各種団体懇談会について

質問　山川前市長のときには、ワクドキ懇談会と銘打って
行っていましたが、徳元市政では実施しないのか伺う。
市民部長　これまで市民の意見、提言等を幅広く聞き、より
開かれた市政の実現及び市民参画によるまちづくりの推進を
図るため、自治会集会所で実施していました。市内それぞれ
の地域特有のご意見やご要望、市の取組みに対する質問や新
たな提案など、活発な意見交換をさせて頂きました。徳元市
政においては、各自治会の祭り等行事に参加し市民との交流
に努めている事から地域懇談会の予定はありません。

粋和会
要　正悟

QRコードから
録画配信が見
れます！

QRコードから
録画配信が見
れます！

令和５年９月定例会　とみぐすく市議会だより ●vol.2048



一 般 質 問

農家の経営安定のため収入保険、
農業共済の加入者拡大を

台風６号による農家の被害について

質問　農家の被害状況について伺う。
経済建設部長　野菜ではオクラや葉野菜で約1,4０7万円、果
実ではマンゴーが67万円、さとうきびで約２41万円の被害が
あったほか、栽培施設においてもネットやビニールの被害に
加え、園芸施設の倒壊など、4,47０万円の被害額が確認され
ています。また畜産業においても牛舎の損壊等で３7０万円の
被害が生じており、被害総額は約6,555万円となっています。

農業保険について

質問　収入保険について伺う。
経済建設部長　収入保険とは全ての農産物を対象に、自然災
害や価格低下に加え、農業者の経営努力では避けられない収
入減少を補填する保険で、保険期間における収入が過去５年
間における平均収入額の９割を下回った場合に減少額の９割
を上限に補填する仕組みとなっています。
質問　収入保険、農業共済加入の農家の人数、割合を伺う。
経済建設部長　収入保険加入者ですが、加入資格者95名に対

し、加入者７名となっており、率にすると7.4％です。農業
共済について、牛や豚など家畜に係る共済事業は、対象頭数
８０4頭に対し79３頭が加入しており、死亡共済の加入率とし
ては9８.6％となっています。また疾病傷害共済では対象頭数
69８頭に対し、495頭が加入しており、加入率65.３％です。ま
た畑作物共済では有資格者44戸に対し11戸と加入率が２5％
となっており、ビニールハウスなどを対象とした園芸施設共
済は、有資格者２95戸に対し65戸、加入率２２％となっていま
す。
質問　収入保険、農業共済の掛け金について市として補助が
できないか伺う。
経済建設部長　収入保険、農業共済の掛け金については、農
業者の負担軽減のため、国が２分の１を負担しています。本
市においても農業共済事業のうち、園芸施設共済加入者の掛
け金について、自己負担額の２5％以内で助成を行っていま
す。今後、収入保険及びその他の農業共済事業の掛け金助成
についても加入率アップに向けた呼びかけを行いながら、順
次検討していきます。

日本共産党
瀬長　恒雄

迅速で柔軟な判断と対応で市民の
命と暮らしを守るよう求めます！

台風６号被害について

質問　今回の台風は非常に長期の影響を受けて、停電などに
より一部の世帯が断水しました。平良、高嶺地域、豊見城団
地などで給水を行うべきではなかったか。見解を伺います。
総務企画部長　今回の断水においては、豊見城団地自治会の
集会所で給水ができたので活用しました。

教育行政について

質問　定数内臨任の見直しや積極的な正規職員の採用をする
べきではないか。見解を伺います。
教育部長　小学校は先生が足りていない状況の中で、先生が
休んだ場合、教頭先生や校長先生も授業に入っている。沖縄
県教育委員会の権限となっており、全国都市教育長会から令
和６年度文教に関する国の施策並びに予算の陳情で要望して
いる。対応については県に強く要望していきたい。
質問　1966年の実態調査を基に算出されていて、今の教育現
場の実態にそぐわない教職調整額について見解を伺います。
教育部長　文部科学省は、公立学校教員に残業代が支払われ

ない仕組みの見直しについて話し合う有識者会議を開き、職
員給与と特別措置法の改正を含め、中央教育審議会にて検討
をしている。全国都市教育長会から令和６年度文教に関する
国の施策並びに予算の陳情において、処遇改善について要望
している。
質問　教職員の駐車利用について現状及び見解を伺います。
教育部長　現状として駐車利用料は徴収していない。他市町
村の動向を確認しながら慎重に検討する。
質問　今後においても教育活動、家庭訪問、子どもの突発的
な体調不良の対応などを考えると教職員から駐車場の使用料
を徴収するべきではないと考えます。また埼玉県新座市では、
２００5年から駐車料金を徴収していましたが、今年の４月か
ら無料化しています。現在、教職員や支援員など不足してい
る中、駐車場の使用料を徴収した場合確保が困難になるので
はないでしょうか。見解を伺います。
教育部長　近隣市町村と歩調を合わせながら進めていく必要
がある。慎重な検討を進めながら最善の策を考える。

粋和会
伊敷　光寿
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一 般 質 問

会派所属なし
吉濱　智也多くの子どもたちにチャンスを！

必要なところに必要なものを!

学校外教育の支援の大きなポイント

質問　未来のスポーツ選手や音楽家などが育つきっかけに、
習い事助成事業が大きなポイントになると考えるが令和６年
度に向けた検討状況を伺います。
こども未来部長　７月に子ども未来アンケート調査を実施し
644件回収。この調査結果等を考慮し、子ども未来基金充当
事業選定基準をもとに、習い事助成事業を含む子ども未来基
金充当事業について判断する。
質問　塾などの教育サービスは家庭の経済状況に大きく依存
している。そこで子どもたちの学びの場を充実、拡大し、未
来への投資として、多くのチャンスやきっかけを届けるため、
特定施設で利用できるクーポンを支給する「教育バウチャー
（塾代バウチャー）制度」を導入する考えがあるか伺います。
こども未来部長　塾代バウチャー制度は、塾など習い事活動
などの学校外教育に限定したクーポンを市民に直接支給し、
子どもが習い事に通う家庭の負担を軽減するものです。塾代
バウチャー制度導入自治体には、大阪市の習い事塾代助成事
業や那覇市の学びクーポン等があります。本制度の導入につ

いては、習い事助成事業を含む子ども未来基金充当事業全体
の中で判断します。

市民生活環境の改善と充実

質問　市民から市道19８号線の冠水について長年悩んでいる
と相談を受けた。浚渫等の対策ができないか伺います。
経済建設部長　次年度以降の対応を検討します。
質問　本市の図書館は、電子図書が導入されバリアフリー図
書館としてさらなる発展を期待するが、電子図書館で利用で
きる「オーディオブック」等の整備状況を伺います。
教育部長　オーディオブックが３,464点、ＣＤブックが２59点、
貸し出しが２,３14回です。

さらなるスポーツ振興発展のため

質問　スポーツ振興と観光振興の両方の側面をリンクした専
管課を設置する考えがあるか伺います。
教育部長　組織機構改革等と庁内の取組みの中で、教育委員
会も声を上げスポーツレクリエーション振興に努めます。
その他の質問／コミュニケーション授業の実施について　他

「新スポーツ基金」の創設により、
多くの子どもたちに夢と希望を！

多くの可能性を秘めた子どもたちの未来へ投資を！

質問　昨今目覚ましい活躍を見せる豊見城の子どもたちと
保護者の皆様の負担を軽減するためにも、「新スポーツ基金」
を創設し、未来へと投資していく必要があると考えます。
教育部長　子どもたちの育成の中でスポーツを通して必要な
財源を充てるというのは非常に大事な部分だと考えています。
質問　今の人材育成基金ではなかなか厳しい中身もあるの
で、統廃合を含め、スポーツに特化するのか、文化芸能も含
めて入れていくのか、時代に合わせた基金づくりと市民の皆
様が活用しやすい基金の創設が必要になってくると考えます。
市長　プロの選手となって活躍されている方々もいますの
で、我が市に対するご厚意ということも十分ありますし、ど
ういう基金にしていくのかを含め、ご支援頂くということも
併せて同時進行で進めていきたいと現時点では考えています。

時代は民間活力！すべては市民サービスの向上へ！

質問　天候に左右されない豊崎中学校温水プールの管理、一
般開放に向けて、民間の活力を導入すべきだと強く考えます。

城の風
波平　邦孝

市長　色々な課題をクリアしながら、可能性が秘めていると
きにはしっかりと判断し、実施をしていきます。

きょうだい児同一入園について可能性を広げる努力を！

質問　保育施設等入所調整において、きょうだい児で希望す
る同一の園に入所（園）できていない世帯数を伺う。
こども未来部長　きょうだい児で同じ施設に入園できていな
い世帯数は66世帯です。内訳は同じ園を希望しているが別の
園に入園している世帯が２２世帯、同じ園を希望しているが、
どこにも入園できていない世帯が44世帯です。
質問　きょうだい児同一入園へ向けた加算点を見直し、先行
して２２世帯の方から解消していく考えはないかを伺う。
こども未来部長　引き続き解消に向けて努力していきます。

葉野菜の街豊見城へ向けて、まずは拠点産地の認定を！

質問　葉野菜の付加価値向上、可能性を含め、沖縄県に戦略
品目として位置づけて頂けるよう粘り強い交渉を求めます。
経済建設部長　本市の主要作物である葉野菜のブランド力を
含め、新たな戦略品目の認定に向けた取組みを行います。

QRコードから
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一 般 質 問

公明党
宮城　恵コミュニティスクールを

わが市でも本格的に！！
質問　学校と地域がよりよい学校をつくる為のコミュニ
ティスクール、２０17年より教育委員会が設置するものとし
て努力義務化されていますが、本市での進捗状況を伺う。
教育部長　今年度より座安小学校で正式にスタートしまし
た。次年度は長嶺中学校が導入を希望しています。
質問　本市に合った成功事例を是非つくっていただきたい。
その為には様々な人材が必要になってくると思う。人脈のあ
る議員の力も活用して頂きたいと思うが見解を伺う。
教育部長　議員の力も借りることを積極的に検討したい。
質問　中学校の校則で眉間の眉毛を整えるのに、学校から許
可証を出してもらわないといけない。この校則について今後
見直しや廃止を促す考えがないか伺う。
教育部長　市内３中学校のうち１校のみこの校則が残ってい
ました。廃止を含め見直しを検討することを確認しています。
質問　全天候型の公園整備について、既存の民間施設（トミ
トン等）を活用して整備していく考えがないか伺う。
総務企画部長　新たな施設整備は多大な予算も伴うため、既
存施設の活用で民間事業者との連携を図ることは、民間活力
の活用とエリア一帯の賑わいを生むなど相乗効果も期待で

き、有効な手法と考えます。しかし、民間事業者と方向性の
一致が前提条件で、意見交換を含め検討を重ねていきたい。
質問　豊見城団地市改良住宅の共用部分の廊下が滑り危険だ
と６月の一般質問で取り上げましたが、その後の進捗を伺う。
都市計画部長　令和５年７月1８日から施工スタートし、B棟、
C棟、E棟、Ｄ棟、Ｌ棟全て完了しました。
質問　長嶺中学校の通学路、高安へ抜ける農道に街灯が全く
無く防犯上大変危険。子供達の安心安全の為、街灯設置を強
く求めますが、市の見解を伺う。
市民部長　見通しの悪い農道の為、特に怖い場所と安全マッ
プで言われている場所です。市としては他の安全な道を通っ
て帰宅してもらえるよう促したい。
質問　かなり遠回りになるので子供達は現実通っています。
街灯設置できないか再度見解を伺う。
市民部長　農道の為ハードルが高いと考えています。パト
ロールの強化と注意喚起をお願いしていきたいと考えます。
質問　農作物に影響が出ないようにタイマー設置も考えに入
れて、農家と話し合いながら進められないか見解を伺う。
市民部長　今後、調査研究させていただければと思います。

豊見城の子どもたちの虫歯率は
喫緊の課題！

集団フッ化物洗口で子どもたちの歯の健康を守ろう

質問　現在の取組み状況を伺う。
教育部長　現在の取組み状況としては、フッ化物洗口の再開
に向け、準備を進めているところです。今年度については、
市内小学校の１校の１年生を対象にし、１月よりフッ化物洗
口を実施できるよう、学校と調整を行っていきます。
質問　フッ化物洗口については、まず実証実験という部分に
おいては先行して進めていただきたい。フッ化物洗口のやり
方は具体的に週に何回なのか伺う。
教育部長　今回検討しているのは、市内小学校の１年生を対
象に、１月よりフッ化物洗口。これは週１回、実施方法につ
いては、その学校で実施していただくのか、生徒ごとに持ち
帰っていただいて家庭でやるのかも含め、幅広に始めること
を重点において取組みたい。
質問　教育委員会のフッ化物洗口に対する見解を伺う。
教育部長　今年度、また再開をしていくところです。その思
いの中には虫歯予防、その子どもたちの一生を考える上でも
ＱＯＬを上げていくこと。８０２０運動もそうですし、その噛

む力、ずっと自分の歯で噛めるということは、人生にとって
非常に大きなことと思います。乳歯から永久歯に生え変わる
時期、小学校、また中学校にかけてフッ化物洗口をすること
は非常に大事なこと。教育委員会としても小中合わせて実施
できるよう教育現場の受け入れ度合を考慮して取組んでいき
たい。
質問　市長の見解を伺う。
市長　このフッ化物洗口については、私も本当に推し進める
べきものの一つだと思っています。かつて勉強会で歯科医師
会の先生方から「本当にこの沖縄県の現状は異常ですよ」と
いう話があって、「自分たちの生業に影響するかも分かりま
せんが、そうではなく、もう根っこのところから直さなきゃ
いけない」という先生方の強い熱意を感じた過去があります。
今なお、もっと理解を深めていこうと、先生方は自分の仕事
以外にも、組織として学校を中心に子どもたちの歯の健康を
守っていく活動を自分たちの時間を割いてやっていることも
私は承知しています。そういうところも含めて、進めていき
たい。

城の風
宜保　龍平

QRコードから
録画配信が見
れます！

QRコードから
録画配信が見
れます！

令和５年９月定例会　とみぐすく市議会だより ●vol.204 11



一 般 質 問

教職員の働き方改革で教職員の
負担軽減で本来の教育推進を

災害避難について

質問　台風６号による市役所ヘの受け入れ人数について伺う。
総務企画部長　約5,1００戸の停電で、47世帯9２人が避難して
おり、高齢者19名、乳幼児15名、障がい者２名が含まれて
いる。
質問　避難者全員のプライバシー確保は最低限確保する必要
がある。プライバシーを確保し、着替え等ができる環境では
ないため、パーテーション拡充も含め検討を求める。
総務企画部長　しっかり検討します。
質問　今後の災害避難の課題について伺う。
総務企画部長　長期にわたる災害や避難、充電及び給水の提
供の方法、避難所設営、避難所運営などの組織体制づくりが
挙げられます。

窓口業務委託職員について

質問　民間委託により窓口業務の経費はいくら増えたか伺う。
市民部長　窓口業務委託料の年額８,０46万円7,２００円が増額
したと考えています。

質問　窓口業務委託をした結果、無駄を省く行政改革、効率
化とは程遠い実態がここにあるのではないか、見解を伺う。
総務企画部長　窓口の業務改革のさらなる推進に努めるこ
と。そういう経緯を踏まえての窓口委託となっています。

教職員の働き方改革について

質問　教職員の本来の業務以外の業務について伺う。
教育部長　学校以外が担う業務として、登下校に関する対応
等、必ずしも教師が担う必要のない業務として部活動が示さ
れている。
質問　業務支援員の配置について伺う。
教育部長　市内小中学校に各１名配置。週３日以内、１日６
時間勤務しており、教職員の事務作業の負担軽減となる業務
を行っています。
質問　今の配置状況で十分か見解を伺う。
教育部長　拡充を含めて検討を進めていきます。
質問　公共施設のLED化を計画的に進める事について伺う。
総務企画部長　温暖化防止計画に沿って今後検討していき 
ます。

日本共産党
真栄里　保

住み良い地域の安全と学校給食
センターの安定的な推進を！

学校給食センターの建物について

質問　建物の耐久性調査について伺う。
教育部長　豊見城市立学校施設長寿命化計画を策定、圧縮強
度の結果につきましては高い強度を維持し、強度低下につい
て経過年数の影響は少ないこと。また、学校給食センターは
建築から３０年以上経過していますが、躯体には十分な強度が
あるものと考えています。
質問　国・県補助事業、またＰＰＰ・ＰＦＩの民間活用を進め
る考えがあるか伺う。
教育部長　今検討委員会を立ち上げ、その基本的な方向性に
ついて確認しているところです。
質問　学校給食センターの建て替えに関し、建設する場所につ
いてはどのように考えているか伺う。
教育部長　新しい給食センターに必要な機能等を十分に生か
せる場所、現位置での建て替えも含め、できるだけ早い時期
に計画が進められるような選定を進めていきたい。
質問　市長は、ＰＰＰ・ＰＦＩを活用した学校給食センターの
建て替えに取り組む考えがあるか伺う。

市長　子供たちの安心安全に食べられる給食を提供できる
施設を、一刻も早く前に進めたいと思います。

道路行政について

質問　私が住んでいる志茂田地域の市道７号線８号線は、路
面のアスファルトがかなり盛り上がっている。交差点の路面
を全体的に修繕する必要があると思うが、見解を伺う。
経済建設部長　令和６年度実施計画の新規事業として要望し
ています。今後交差点改良に向けて取組んでいきたいと考え
てます。

公営墓地について

質問　公営墓地の建設計画について、当初の計画では工事が
終わるのは何年を予定して計画を立てていたか伺う。
市民部長　当初の計画では令和３年度工事着手を予定してお
り、令和５年度には完成の予定でした。
質問　他の候補地も検討することは可能なのか伺う。
市民部長　候補地５ヵ所がありました。現在の嘉数地内を最
終候補地としてます。

城の風
赤嶺　吉信

QRコードから
録画配信が見
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一 般 質 問

日本共産党
高山　美雪

子供から、高齢者までの
福祉行政を問う

質問　市民の医療機関利用状況について伺う。
市民部長　医療費通知から推計すると、８割強が医療機関を
利用している状況です。
質問　市民１人当たりの医療費（公的負担分）は幾らか伺う。
市民部長　令和４年度豊見城市国民健康保険（０～74歳）の
医療費総額は5３億7,０7０万9,4０4円、１人当たりの医療費は
年間３9万597円。同じく令和４年度豊見城市後期高齢者医療
制度（75歳以上）の医療費総額が5８億1,３０２万6,775円、１
人当たり医療費は年間1０4万6,２61円となっています。
質問　市民の健康を守るため、徳元市政で新たな取組みにつ
いて伺う。
福祉健康部長　令和５年度、特に強化した事業として、人工
透析への移行を防ぐために腎臓専門医や糖尿病専門医等の連
携を図り、早期にかかりつけ医から専門医へつなげる医療
ネットワーク構築に向け、検討を進めています。また、市内
薬局薬剤師と協力体制を結び、同じ効果の薬を複数の医療機
関から処方を受けている方への訪問等事業が強化され、薬の
医療費適正化が図られています。75歳以上の高齢者へのフレ
イル予防教室、いわゆる要支援、要介護となるのを防ぐ健康

教室は、管理栄養士を増員し、対象自治会を２倍に増やし、
健診結果の重症化を防ぐ訪問指導対象を２倍に増やすなど、
後期高齢者の健康増進を強化しています。今後はがん患者の
アピアランスケア、外見の変化に対するケアの推進や、市内
企業等と連携し、多くの市民が健康づくりに参加できる事業
について検討しています。

早急に兄弟姉妹は同じ保育園に入所させて下さい

質問　きょうだい児で別々の保育園に通っている世帯数につ
いて伺う。
こども未来部長　別の園に入園している世帯として２２世帯、
同じ園を希望しているが、どこにも入園できていない世帯が
44世帯となっています。
質問　４月から約半年ですが、これまでどんな努力をして、
どれだけ救ったか伺う。
こども未来部長　きょうだい児とできるだけ近い施設へ案内
するなど状況に応じた対応を行っています。０歳児も1０月か
ら弾力化を引き続き実施し、今後も保育士確保対策事業を継
続するとともに弾力化の受入れを各施設にお願いしています。

城の風
大田　正樹

瀬長島の大型バス駐車場確保は
本市の観光振興・発展につながる！

学校給食について

質問　給食の材料を地元農家から仕入れられるように、どの
ような工夫が必要と考えているのか、見解を伺う。
教育部長　先進地視察で伺った埼玉県川越市では、地元農家
より収穫したものを一次加工して冷凍しておく設備を置き、
食材の安定確保や地産地消が図られていました。より地産地
消ができるような学校給食を目指していきたいと考えます。
質問　給食の運搬方法について現場の教職員から、大変危な
いとの指摘がありました。子どもたちが安全に運ぶことがで
きる入れ物に改善ができないか、見解を伺う。
教育部長　現時点では食缶の変更は難しいと考えています。
質問　蓋をロックできないか、見解を伺う。
教育部長　蓋が外れない加工が可能なのか、検討します。
質問　先生方の負担軽減のため、スクールサポートスタッフ
を、配膳のサポートができるように現状の半日勤務からフル
タイムでの配置ができないか、見解を伺う。
教育部長　その学校の実情に合わせた形での運用は可能だと
考えます。

瀬長島の観光振興について

質問　瀬長島を訪れた観光客が瀬長島周辺の予想外の自然渋
滞に巻き込まれ、旅行行程に支障をきたすことがあるとの声
がありました。行政として配慮が必要と考えます。リアルタ
イムの交通状況に合わせた所要時間を示す掲示板設置ができ
ないか、見解を伺う。
総務企画部長　議員から提案のデジタルサイネージの設置
等は、瀬長島観光拠点強化検討業務で検討していきたい。
質問　観光客が訪れる人気スポット１位は美ら海水族館で、
瀬長島は２位となっています。バス専用駐車場の確保が少な
すぎると思うが、見解を伺う。
総務企画部長　全体で５台しか準備されていないため、今後
の課題と認識しています。
質問　海洋博記念公園のバス専用駐車場は、66台分確保して
います。サンセットパークで国から払い下げを受けた土地を
活用し駐車場を確保できないか、見解を伺う。
総務企画部長　大型バスの駐車場の整備は、瀬長島観光拠点
強化検討業務の中で検討していきたい。

QRコードから
録画配信が見
れます！

QRコードから
録画配信が見
れます！
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一 般 質 問

パワハラ防止条例制定に対し、
その段階に至ってないと市長が答弁

質問　市長、副市長、教育長、そして議員からパワハラを受けたら
訴えられる仕組みづくりは必要という認識に立っているのか伺う。
市長　訴える手法は当然あってしかるべきと考えてます。
質問　山川前市政のときに、去年６月に出した条例を参考に
して、特別職のパワハラから職員を守る意味でいうと、参考
があるわけですから、文言の訂正などすぐにできるわけで、
早急につくる必要があるという認識に市長は立ってますか。
市長　課題解決の全てをクリアしなければ、制定に向けた議
論が始まらない。着手も始まらないと思っていますのでまだ
その段階には至っていないという認識です。
質問　豊見城市の行政の中で議員から、市長、副市長からパ
ワハラがあったと大問題になったのが最近の状況なので、な
ぜ今すぐやる必要があると市長は考えていないのか私は理解
できなくて、つくってしまったら自ら訴えられるのを嫌がっ
ているのか、そこはどうなんですか。
市長　まだまだ熟度が達していないと私は考えてます。

３日後には火葬ができるよう地元を最優先にすべき！

質問　この１週間の間、建設費用を出した６市町と、それ以

外の火葬件数は何件だったのか伺います。
市民部長　去る５月５日から９月1２日までの火葬件数は、関
係６市町が54件、その他市町村が51件です。
質問　火葬予約受付方法を変更しているが、関係６市町優先
を徹底するシステムとなっているか伺います。
市民部長　関係６市町は２4時間受付ができるのに対し、その
他圏内、圏外の市町村は午前1０時から午後５時15分までの予
約受付とされており、関係６市町の優先度はかなり高いもの
と認識しています。
質問　その他圏内、圏外の市町村は何日先まで予約を受ける
となっているか伺います。
市民部長　７日先まで受付が可能となってます。
質問　遅くても３日後には火葬できることを考えた場合、ま
ずは６市町以外は３日以降は受け付けない。地元を最優先に
するシステムを検討すべきと思うが見解を伺う。
市民部長　現在関係６市町が不利な状況になることはなく、
最も効率よく運営が行われているので、本市としましても運
営状況を見守っていきたいと考えてます。

日本共産党
瀬長　宏

リーズナブルな事業で市民の
満足度も高まる。実施に期待！！

質問　令和５年３月議会において「大学生等の学生または生
徒の能力向上、将来的に就業の拡大を図ることを目的に中学
生以上の学生を対象に資格試験等の受験に要する費用を全額
助成することについて」提言したがその後の取組み状況につ
いて伺う。
教育部長　実用英語技能検定試験等の資格は、子どもたちの
将来に資するものと考え、資格取得の助成について検討して
いる。
質問　人口1２万人の栃木県佐野市で、事業に係る予算措置額
は２65万円、中学生以上の学生に資格試験取得にかかる費用
の全額助成を行うものです。予算規模からしても、リーズナ
ブルな事業で市民の満足度の高まるものなら実施すべきと考
えるが見解を伺う。
総務企画部長　市民を雇用する機会の確保を図ることを支
援するため、資格試験の取得について市民ニーズを補足する
ための市民アンケートを実施している。アンケートの結果を
受け、来年の雇用政策等に反映していきたい。
質問　事業推進に向けて取り組んでいただきたい。市長の見
解を伺う。

市長　全庁的に考える必要があり、もう少し精査に時間がか
かることをご理解いただきたい。

認知症等見守りシールを交付しています！！

質問　認知症等見守りシールがどのようなものか伺う。
福祉健康部長　シールを認知症の方に配布し、服やかばん等
に貼り付け、認知症の方がどこに行ったか分からないという
場合に、見つけた方が、ＱＲコードを読み取り、その方の特
徴や情報が表示され、それが関係者に通知される仕組みに
なっています。

煩雑化している死亡届に係る手続きの簡素化に期待！！

質問　窓口支援システムを拡充し、死亡届の手続を簡素化す
ることが可能なのか伺う。
市民部長　窓口受付支援システムの拡充により、死亡に伴う
様々な手続の簡素化にもつながる。
その他の質問／スポーツ振興について

城の風
楚南　留美
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一 般 質 問

　 令 和 ５ 年10月18日、
沖縄県市議会議長会主
催による「令和５年度
市議会議員・職員研修
会」が、宮古島市文化
ホール（マティダ市民
劇場）にて開催されま
した。

　「質問力を高める議会
力にいかす」と題して、
法政大学法学部政治学
科教授の土山希美枝氏
の講演が行われ、県内
11市から多くの市議会
議員、議会事務局職員
が参加しました。

令和５年度市議会議員・職員研修会　開催

新たなアクティビティ∞新たな
創出へ∞いざ!!民間活力の導入

スポーツ大会等への派遣費補助について

質問　豊見城中学校１年生の宜保君が硬式野球で日本代表に
選ばれ、アジア予選大会を突破し、世界で優勝している。国
外も補助対象となるか伺う。
教育部長　児童生徒派遣費補助制度については、一括交付金
を財源に国外ではなく九州大会、全国大会等を対象に助成を
行っている。
質問　一括交付金が該当しないのであれば、市独自で支援す
る必要があると思うが見解を伺う。
教育部長　他自治体で奨励金で支給している例があるので、
そこを前提に今検討をしている。
質問　宜保君をみんなで支えていく意味も含めて、さかの
ぼって支援できないか市長の見解を伺う。
市長　市町村によって差があるべきではない。支援できるよ
うに指示しているので結果が出たら実行していきたい。

新たなアクティビティに繋げる公園整備について

質問　しおさい公園等に災害時にも活用できるトレーラーハ

ウスを導入して、新たなアクティビティに繋げる考えがない
か見解を伺う。
市長　非常にいい提案だと思う。調整する事項はたくさんあ
るが、クリアをするための協議を前向きに検討する。整った
ら実行していきたい。

豊見城団地、市道46号線整備について

質問　豊見城団地で地滑りが生じている市道46号線整備に
ついて、一日でも早く対応していただきたい。進捗状況を伺う。
経済建設部長　複数の箇所で舗装面の亀裂及び陥没が生じて
いることを確認している。令和６年度予算として要望を行い
令和６年度の早期工事発注に向けて取組む。
質問　やり方次第では前倒し執行も可能だと思う。次年度で
はなく一日でも早く前倒しで動けないか再度見解を伺う。
経済建設部長　概算工事費が出たら予算の確保と前倒し執行
を行っていきたい。
その他の質問／民間活力の導入について／与根体育施設につ
いて／公務員像（全体の奉仕者）について

城の風
新垣　繁人
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原案可決

原案可決

令和５年度豊見城市一般会計補正予算（第３号）

９月�定例会の審議結果

予 算 案

歳　　入 歳　　出
・�新型コロナウイルスワクチン接種体制確
保事業補助金（増）
・�沖縄型耐候性園芸施設整備事業補助金（追加）
・園芸産地生産支援事業補助金（追加）
・株式売払収入（追加）
・財政調整基金繰入金（減）
・ふるさとづくり基金繰入金（増）
・耐候性園芸施設整備事業（追加）

・AI人流分析・シミュレーション実証実験（追加）
・母子家庭等高等職業訓練促進給付金（増）
・認可外保育施設給食費補助金（非課税世帯等）（追加）
・発達支援児保育加配支援補助金（追加）
・新型コロナウイルスワクチン接種関連予算（増）
・園芸産地生産支援事業補助金（追加）
・市有施設整備基金（増）

○補正予算の内容（一部）

議案第39号

　歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ１億7,706万４千円を追加し、予算総額を344億1,070万９千円
とするとともに、債務負担行為及び地方債の補正となっています。

　歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ4,221万３千円を追加し、予算総額を344億5,292万２千円とす
る補正となっています。

（ハワイ州大規模火災義捐金と低所得世帯支援給付金（家計急変世帯等）関連予算の内容となっています。）

●�予算案� � �５件
●�条例案� � �３件
●�その他議案� �14件
●�報告� � �２件
●�意見書案� � �１件
●�陳情� � �３件

　令和５年９月定例会は、９月５日（火）～９月21日（木）までの17日間の
会期で開催されました。
　議案等を審議し、議決しましたので、その一部を紹介します。他の議案等
の審議結果については、豊見城市議会ホームページよりご覧ください。

審議結果

豊見城市議会 検索

議案第51号

令和５年度豊見城市一般会計補正予算（第４号）

令和５年９月定例会　とみぐすく市議会だより ●vol.20416



条　例　案

その他議案

陳　　　情

意 見 書 案

　豊見城市豊見城中央線沿道地区地区計画の決定に伴い、地区計画区域内における建築物の制限等につい
て定める必要があるため、議案が上程され、可決されました。

原案可決

議案第44号
豊見城市豊見城中央線沿道地区地区計画区域内に
おける建築物の制限に関する条例の制定について

　長谷川徹也氏を監査委員に選任することについて同意しました。

※９月定例会で議決されました議案については、全会一致で賛成となりましたので賛否一覧は掲載していません。

同　　意
同意案第５号
監査委員の選任について

　上里さゆり氏、�上原啓一氏、金城敏満氏、金城朝之氏、金城道夫氏、瀬長澄子氏、比嘉強氏、比嘉友明
氏を農業委員会委員に任命することについて同意しました。

同　　意
同意案第６～13号
豊見城市農業委員会の委員の任命について

採　　択

原案可決

採　　択

採　　択

陳情第５号
「現物給付」への国のペナルティを直ちに全廃し18歳
（年度末）までこども医療費無料制度実現などこども
医療費無料制度の改善を求める陳情書

意見書案第８号
「現物給付」への国のペナルティを直ちに全廃するこ
とと18歳（年度末）まで子ども医療費無料制度早期実
現など子ども医療費無料制度の改善を求める意見書

陳情第６号
認可外保育施設園児への支援充実を求める陳情書
陳情第７号
県産品の優先使用について（要請）
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ようこそ豊見城市へ！　行政視察受け入れ状況

○令和５年視察受け入れ状況（令和５年１月～令和５年11月）

視察時期 令和５年10月26日

議 会 名 福岡県春日市議会

視察内容 公共施設のネーミングライツについて

視察人数
議員等 ３

職　員 ０ 福岡県春日市議会（会派翔春会及び議長）

　毎年、全国各地の議会から、本市の取り組み状況や市内の関連施設について、視察に訪れます。なお、視察の際
には議長、議会事務局、各関係課等で対応し説明を行っております。来訪都市、視察内容について、ご紹介します。

豊見城市議会 検索

訂正（追記）のお知らせ
　議会だより調査特別委員会では、各議員の一般質問の文言等
を整理して、読みやすい・伝わりやすい文章になるように編集
させていただいています。前号（第203号）９ページの瀬長�宏
議員一般質問掲載箇所において、委員会で一部文言を削除する
ことにより趣旨を損ねる部分がありましたので、下記のとおり
訂正（追記）いたします。
　今後ともより読みやすい・伝わりやすい文章を目指すととも
に、同様の事案が無くなるように編集していきますので、ご理
解の方よろしくお願い致します。

記
※下線部を追記しています。
　・９ページ左側の上から 15 行目
　　質問　�私が聞いているのは、市長、副市長、教育長を縛る

ような、訴える仕組みが～（略）～

　・９ページ右側の上から７行目
　　質問　～（略）～市長に伺います。
　　総務企画部長　まずは、市長含めた研修を行って、～（略）～

都市計画審議会委員について
　豊見城市都市計画審議会委員の任期満了により、豊見城
市議会へ委員の推薦依頼がありました。
　下記議員を推薦し、今後委嘱される予定です。

記

・新垣�龍治　・要�正悟　・大田�善裕　・川満�玄治

豊見城市都市計画審議会条例（抜粋）

（組織）
第３条　審議会は、委員10人で組織する。
２　委員は、次に掲げる者のうちから市長が委嘱又は
任命する。�
　⑴　学識経験者　６人
　⑵　市議会議員　４人

市議会の詳しい情報は、豊見城市議会のホームページをご覧ください。

議会インターネット中継

　日が暮れるのが早くなり､肌寒く感じる日が増えてきました。温かいお
味噌汁が胃袋だけでなく､心まで沁みる季節ですね。今回発行の議会だよ
りには､各委員会で出向いた行政視察の様子が掲載されています。
　視察先では､取り組みに対して丁寧な説明を受け､活発な意見交換が行わ
れました。
　私自身､初めての行政視察は緊張も伴いましたが、各自治体の取り組み
に対する情熱に触発され､様々な質問をしながら多くの学びを得る事がで
きました。その回答には､市民の声に真摯に向き合いながら取組みを行っ
てきた努力が滲み出ていました。
　背景には､いかに地域に貢献できるか、いかに市民に喜んでもらう事が
出来るのか行政として可能な限り出来る事を追求しているからだと感じま
した。そのような地域愛溢れる姿勢が､お年寄りから子供達まで全ての年
代に喜ばれる行政の実現に繋がる事を確信しました。
　議会だよりの要約文には､それぞれの視点で地域を思う気持ちが表現さ
れています。
　今回の行政視察での学びを胸に、各委員会でも､議会の場でも､さらに住
み良い豊見城を目指し､議員一人一人の地域愛が反映されるよう知恵を出
し合っていきたいと思います。� (高山�美雪）

議会だより調査特別委員会
【委 員 長】宮城�　恵　　【副委員長】伊敷�光寿
【委　　員】川満�玄治　　波平�邦孝　　長嶺�吉起　
　　　　　　高山�美雪　　吉濱�智也

編 集 後 記議会の傍聴について（お願い）
　傍聴の際は、「豊見城市議会傍聴規則」に基づき
傍聴をよろしくお願いします。

※�本会議の様子は、「議会インターネット中継」でも�
ご覧いただけます。
【ライブ配信及び録画配信
　　（会議後約10日～14日後アップ）】

９月定例会の傍聴人数は延べ６７人でした。

トミッキーッ

議会インター
ネット中継も
見てね！！
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〒901-00411  沖縄県島尻郡八重瀬町字友寄40番地　
TEL.098-840-7445  FAX.098-840-7446

株式会社　ソシアル

印刷機械・製版機械・製本機械・DTP機械材料販売　
機械搬入搬出業務

今までも　これからも
印刷業界のパートナーとしてお客様をサポートいたします。

s o c i a l

退院後など、ご自宅での療養に関する不安や対処方法など、
お悩みお困り事などございましたら、私達訪問看護師に
お気軽にご相談ください。

豊富な現場経験と知識をもつ看護師が
利用者様のご希望に添える
サービスを提供します。

【運　営】 合同会社  CS企画

ナースステーション豊見城ナースステーション豊見城
訪問看護訪問看護

〒901-0242  沖縄県豊見城市高安337-1（102号室）　
TEL.098-996-3738 FAX.098-995-8196

ナースステーション豊見城

「事業所番号  4761390402」「事業所番号  4761390402」

［事業概要］
介護保険・医療保険指定事業所

生活保護指定／自立支援医療機関指定
難病指定医療機関

緊急時対応体制／ターミナルケア体制

［事業概要］
介護保険・医療保険指定事業所

生活保護指定／自立支援医療機関指定
難病指定医療機関

緊急時対応体制／ターミナルケア体制

株式会社Green沖縄
グリーン訪問看護ステーショングリーン訪問看護ステーション

〒901-0204　沖縄県豊見城市字金良 77 ー 1
TEL.098-996-4827　FAX.098-996-4837

グリーン訪問看護ステーションの３つの特徴
① 経験豊富な専門スタッフ　② いつでもどこでも相談可能　
③ 24時間対応します

何でもお気軽にご相談下さい！

ずっ～と家で過ごしたい。
自分らしく、穏やかな生活を送るためのお手伝い　グリーン訪問看護ステーションはあなたをサポートします。
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グリーン
訪問看護ステーション

代　表　名 城　久 展

障がい福祉サービス事業
グループホーム

首 里
〒903-0805 那覇市首里鳥堀町５丁目14－１
TEL：０８０－６４８４－４９３０

合同会社N ,sコーポレーション
【 関 連 企 業 】

事業所番号 4761390287 事業所番号 4720600263

介護タクシーグリーン
車イス・リクライニング対応

〒901-0502　沖縄県八重瀬町字大頓 1302番地
TEL.098-998-9950　FAX.098-998-9988

沖縄支店株式
会社

豊見城市議会だより広告デザイン案
1／４広告枠

株式会社　ふちかみ　様

株式会社国際印刷

手にしたときの重みや手触り、 印刷の香りなど、
便利さだけでは語れない
私たちの感覚を刺激してくれる『紙』という媒体を通して、
これからも、より豊かで持続可能な社会づくりに貢献していきます。
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常任委員会
行 政 視 察
レ ポ ート

総務財政常任委員会：サクラマチクマモト（熊本県熊本市）にて

教育民生常任委員会：文化創造拠点シリウス（神奈川県大和市）にて

経済建設常任委員会：オーガニックパパユニティ（福岡県筑紫野市）にて
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豊見城市議会

会期日程は、決定次第ホームページに掲載します。
詳しくは、議会事務局（TEL. O98-850-0025）
までお問い合わせください。

12月定例会12月5日開会
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新車・中古車販売！全メーカー取り扱い　ローン・リースOK！

車のことなら私たちにおまかせください！ 
私たちはお客様の安心・安全なカーライフのために、車に関するあらゆるご相談にお応えします。
これからも信頼されるカーアドバイザーであるよう、技術力とサービスの向上を目指してまいります。

自動車の事ならなんでも、 軽自動車から大型車両まで… 車検・鈑金塗装のトータルサポート。

〒901-0231　沖縄県豊見城市字我那覇506番地 
TEL.098-850-2233(代)　FAX.098-850-3506  

㈲仲村自動車整備工場
民 間 車 検 場  　 沖 指 第 5 2 号   認 証 8 4 9

スカイウェルネススポーツ様
1／ 2広告　制作中

市
議
会
だ
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SKY WELLNESS SPORTSの
HOT YOGAは他とここが違う

寒くなってきたらHOT YOGA
初回体験 通常1,100円 ▼

SKY WELLNESS SPORTS PREMIUM STUDIO

R5/12/2～12/28 ※要予約

コラーゲングラースランプで美肌が目指せる、
睡眠の質が上がる、健康的な身体になれる
レッスン後のお風呂はゆっくり温泉に入れる
人工温泉【サンゴの湯】でお風呂の後も身体はぽかぽか

✓
✓

汗をかきづらい
この季節にホットヨガで
代謝をあげて温まろう

お問合せはこちらへ

ワンコイン体験キャンペーン

500円

初めての方
PREMIUM 
STUDIO
詳しくはこちら〒901-0146　沖縄県那覇市具志890番地1　TEL.098-857-0008

入 会 金・登 録 料
通常 5,500円　　通常 2,200円 0円

初月会費
通常 7,500円～13,500円 0円

入会キャンペーン

令和５年９月定例会　とみぐすく市議会だより ●vol.20420


